
A 2 DOMINGO 13 DE OCTUBRE DE 2024 OPINIÓN
C A R T A S

Seguimos esperando
la respuesta

Señor Director:
Transcurridos cinco años del 18-O, los

chilenos seguimos esperando las respues-
tas sobre el origen de la violencia y quiénes
fueron los responsables de los daños a la
propiedad pública y privada. Tenemos
derecho a saber la verdad, que se indivi-
dualice y sancione a los responsables,
porque todo ese horror no fue espontáneo. 

El Ministerio Público sigue en deuda y
con la respuesta pendiente.

JAVIER NIKLITSCHEK R.

Un señor de 82 años
Señor Director: 
Antenoche, en el estadio Monumental,

un señor de 82 años regaló tres horas de
felicidad a más de 50 mil jóvenes... 

COTE EVANS

En metro a Paul
Señor Director:
Una maravilla poder ir y volver en metro

a un concierto como el de Paul McCartney,
en el estadio Monumental. Gran idea la de
extender el horario de ingreso a algunas
estaciones, en este caso Pedrero y San
Joaquín, hasta la 1:30 de la mañana, post
show, con solo un tramo directo a estación
Baquedano y de ahí la posibilidad de co-
nectar, también de forma exprés, a Tobala-
ba y Escuela Militar. 

Y aunque en este caso se podrían haber
habilitado otras estaciones de salida de la
red, es innegable que esta modalidad
ayuda a descongestionar el tráfico, a evitar
la usura de los taxistas informales que
cobran lo que quieren y las amenazas de
los “cuidadores” que exigen un prepago
considerable para estacionar autos en los
lugares más insólitos de las calles aledañas.

La medida se ha aplicado a varios
shows masivos con éxito y sin mayores
sobresaltos, lo que ha hecho más inclusiva
y segura esta maravillosa experiencia de
ver música en vivo.

PABLO MÁRQUEZ F.

Periodista

Acusación 
contra Matus

Señor Director:
La amistad puede reducir la imparciali-

dad, pero no anula la capacidad de valorar
racionalmente las cosas, en este caso, la
acusación constitucional contra el ministro
de la Corte Suprema Jean Pierre Matus. 

Ya es llamativo el contraste con las otras
dos acusaciones contra ministros de la Corte
en actual tramitación, por su contenido:
mientras en estas, al margen de si las impu-
taciones resultan ser ciertas o no, se impu-
tan faltas precisas y graves en el ejercicio
del cargo, en el caso del ministro Matus se
trata de ciertos apoyos que buscó y recibió
en su camino a la Corte, del hecho de haber-
los negado, al menos parcialmente, ante la
opinión pública y, en lo más cercano a sus
deberes como juez, de no haberlos incluido
en su lista de inhabilidades.

Se puede ser más o menos enfático en el
uso de adjetivos y superlativos al respecto,
pero el contraste es manifiesto, tal como lo
es la grave desproporción que encierra. 

En todo caso, lo decisivo debiera ser si
puede hablarse seriamente de “notable
abandono de deberes” cuando se trata de
hechos anteriores al cargo, de un asunto
sujeto a apreciación, como son las inhabili-
dades no constitutivas de implicancia
(¿quién estaría dispuesto a aplicar este
criterio respecto de otros ministros?), o de
la negación torpe e innecesaria de un apoyo
que en lo fundamental ya había reconocido.

Esto último es el corazón de la acusa-
ción y, por cierto, no merece aplauso, pero
no es parte del ejercicio concreto de su
cargo como juez, que es el ámbito de
cumplimiento o incumplimiento de sus
deberes como tal, antes siquiera de consi-
derar la gravedad implícita en la exigencia
de que el abandono sea notable. 

El libelo acusatorio advierte lo mismo e
invoca, como sucedáneo de abandono de
deberes, una genérica “falta a la probidad”
sin relación con el desempeño del cargo, a
la vez que defiende que la acusación es un
juicio político y no jurídico. No es eso, sin
embargo, lo que dice la Constitución. Es de
esperar que quienes deban votarla lo
tengan presente.

HÉCTOR HERNÁNDEZ BASUALTO

Profesor titular de Derecho Penal UDP

Grave lo que 
pasa en Salud

Señor Director:
El grave problema de la salud en Chile,

que afecta a millones de pacientes a pesar
de haberse incrementado significativamen-
te el gasto público, no es de recursos, sino
de diseño y gestión, como lo demuestran
trabajos de la Comisión de Productividad y
del Observatorio Fiscal, entre otros. 

El exceso de ideologismo que no escu-
cha, sumado a la falta de liderazgo político,
se olvidó de que es el paciente el objetivo
central de toda política pública en salud. 
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sector público con las herramientas de la
administración y economía modernas incor-
porando la tecnología; un Fonasa orientado
al paciente con un sistema independiente de
licencias médicas; la ficha única; consensuar
un sistema mixto con participación público y
privada con capacidad de libre elección del
prestador; orientar el gasto a la prevención.
Son ejes para avanzar en salud. Grave lo que
pasa en salud.

JAIME CALDERÓN RIVEROS

Ingeniero comercial

Error o
discriminación

Señor Director:
En su edición de ayer, “El Mercurio”

informa que la Asociación de Escuelas de
Derecho de los Estados Unidos ha otorgado
el prestigioso premio Nelson Mandela al
distinguido profesor chileno, decano emérito
de American University, Claudio Grossman
Guiloff, entre otras muchas contribuciones
que ha hecho al Derecho, “... por el rol que ha
desempeñado en la justicia internacional...”.

Grossman, además, lideró con un éxito
contundente la defensa de Chile en el caso
Obligación de Negociar un acceso soberano
al Mar, presentado por Bolivia ante la
Corte Internacional de Justicia.

Al respecto, cabe una vez más subrayar
el inmenso error de esta administración y
el actual Gobierno de Chile al no haber
dado su apoyo a la candidatura del profe-
sor Claudio Grossman a la Corte Interna-
cional del Justicia de las Naciones Unidas,
reconocido como una autoridad por sus
pares en los Estados Unidos, e internacio-
nalmente como abogado, académico y
jurista de la mayor envergadura. 

Una vez más, en Chile se comprueba,
conforme al refrán bíblico: Nadie es profe-
ta en su tierra.

ALFONSO SILVA NAVARRO

Exembajador y exsubsecretario de RR.EE.

Una síntesis del FES
Señor Director:
Una apretada síntesis del nuevo finan-

ciamiento a los estudiantes de la educación
superior (FES). 

Primero, elimina el pago mientras se
estudia —sin compensación de ninguna
índole para las instituciones— con excep-
ción del decil de mayores ingresos, a quie-
nes se les puede cobrar el arancel real. La
consecuencia obvia: una aguda caída de
ingresos en las universidades, bajando su
calidad e incentivando el concentrar sus
esfuerzos para captar estudiantes con
capacidad financiera; es decir, universida-
des para ricos de mediana calidad. 

Segundo, crea un impuesto a los gra-
duados —inexistente en los países de la
OCDE—, que grava todas las rentas futu-
ras, incluso las del ahorro personal, en
montos que en la mayoría de los casos
superan dos a tres veces lo recibido por el
Estado, siendo un claro gravamen a la
clase media; por cierto, estimulará además
la informalidad laboral.

Tercero, para los efectos de mostrar que
el FES es “responsable” fiscalmente, dos
medidas en un gobierno de cuño progresis-
ta: elimina las becas de arancel, un benefi-
cio que tenía la virtud de promover el
mérito entre estudiantes vulnerables, y
posterga la gratuidad para los estudiantes
de hogares con ingresos medios. Esto
último merece un aplauso, es cierto, pero
no deja de causar sorpresa que quienes
hacían gárgaras con una gratuidad univer-
sal “aquí y ahora”, aprovechen esta refor-
ma para tomar distancia. 

En suma, un mal proyecto que con el
pretexto de eliminar el CAE y cumplir con
la promesa de condonación “construyen”
un nuevo esquema de financiamiento que
no avanza en equidad y sí amenaza la
calidad en la educación superior chilena.

CARLOS WILLIAMSON

Clapes UC

¿Por qué importan
las universidades?

Señor Director:
Las universidades nacen en Europa

entre los siglos XI y XII, centradas en los
estudios del derecho, la filosofía y la teolo-
gía. Son, sin dudarlo, una de las más impor-
tantes creaciones de la humanidad, y si
bien sus propósitos, objetivos y énfasis han
ido variando con el contexto histórico, su
concepción original sigue siendo la misma,
constituir una comunidad de maestros y
aprendices, donde los unos están dispues-
tos a enseñar y los otros, a aprender.

La universidad Napoleónica entendió que
la enseñanza debía ser una función del
Estado destinada a formar ciudadanos que
aportaran a la sociedad desde una perspec-
tiva principalmente profesionalizante. La
universidad Humboldtiana concibió que su
función no bastaba únicamente con la
transmisión del conocimiento, sino con la
creación de este, constituyéndose con un
marcado énfasis científico. El profesor o
maestro ya no es alguien de paso por las
aulas, sino que se radica en la universidad
para el desarrollo de una carrera académica.

En la actualidad, la universidad forma a
los futuros profesionales, pero también
transmite saber y cultura, para lo cual,
antes de esa transmisión, debe ser capaz
de generar conocimiento. Al menos ese es
el modelo, si se quiere mixto de universi-

dad, por el que ha optado nuestro país.
Siguiendo la premisa anterior, si enten-

demos que la universidad no solo forma
profesionales a través del ejercicio de la
función docente, sino que también crea
conocimiento para luego transmitirlo, a
través de la investigación y de la innova-
ción, requiere marcos regulatorios claros y
también flexibles, pero por sobre todo,
necesita recursos o al menos las condicio-
nes para generarlos y obtenerlos, no solo
porque sea importante para su sustento y
desarrollo, sino, además, porque es impor-
tante para el país. 

DR. EMILIO OÑATE VERA

Vicerrector académico U. Central

Hacia abajo
Señor Director:
El proyecto que reemplaza el CAE (el

FES) es uno de muchísimos ejemplos que
muestran un principio central de la izquier-
da y del Gobierno actual: resolver la desi-
gualdad emparejando hacia abajo.

RAMIRO URENDA MORGAN

Había algo 
que entender

Señor Director:
Buena parte de lo que ha pasado en la

última década en Chile puede describirse
por la frase de Hayek (1933): “Fue solo
cuando, debido a que el sistema económico
no lograba todo lo que queríamos, le impe-
dimos hacer lo que ya estaba logrando, en
un intento de que nos obedeciera arbitra-
riamente, que nos dimos cuenta que había
algo que entender”.

O sea, hemos modificado sistemas de los
que hemos ignorado sus reglas de funcio-
namiento, en búsqueda de resultados
impuestos a la fuerza (en forma voluntaris-
ta), y hemos terminado no solo sin obtener
lo que queríamos, sino que hemos perdido
todo lo que habíamos logrado antes. En
algunos casos, es posible que incluso haya-
mos cambiado sistemas sin siquiera haber-
nos dado cuenta aún de que había algo
importante que aprender de ellos.

Esto, que aplica a varias de las reformas
de los últimos años, aplicará también a los
efectos de la ley que reemplaza el CAE si
entrase en vigor. Un sistema universitario
que tiene muchas virtudes (sin ir más lejos,
el hecho de tener varias de las mejores
universidades de América Latina) será
transformado en uno segmentado, de
menor calidad, en que los alumnos recibi-
rán menor capital humano. 

CLAUDIO SAPELLI

Faro UDD e IE UC

LUCAS MIRANDA

PATRICIO ÓRDENES

Faro UDD

Financiamiento
universitario

Señor Director:
El peor error de política pública de Bache-

let II fue anunciar la gratuidad total durante
su campaña presidencial, y el de Boric fue
anunciar la condonación total del CAE. Estos
errores han conducido a que Chile tenga el
mayor gasto en educación superior de todos
los países de la OCDE: 2,4% del PIB, compa-
rado con 1,5% del promedio OCDE... mien-
tras la cobertura de educación parvularia en
el crítico tramo de 0-3 años es tan solo de
40%, y la calidad general tanto de la educa-
ción parvularia como escolar deja mucho,
pero mucho que desear.

La condonación del CAE es una política
ferozmente regresiva en distribución del
ingreso. Los titulados de educación supe-
rior, e incluso los desertores, tienen un
premio salarial muy fuerte en comparación
con los que terminaron educación media.
Por otro lado, la imagen de “los pobres
endeudados con el CAE” es falaz. Entre los
que pagan, el deudor promedio del CAE
paga $32 mil, lo que equivale a dos McFa-
mily Box con envío a domicilio, y no paga si
en ese mes no tiene ingresos.

Con todo, el proyecto de ley tiene algu-
nos elementos positivos, al aliviar la situa-
ción de los egresados con mayores proble-
mas, y al incentivar a aquellos que han
cumplido con sus obligaciones de pago.

Pero en suma, en su columna de ayer
José De Gregorio lo dijo todo en el título:
“La propuesta del nuevo sistema de finan-
ciamiento universitario: una mala idea”.

MARIO WAISSBLUTH

¿En qué gastamos 
el presupuesto?

Señor Director: 
Chile tiene muchas necesidades en

educación, eso está claro. Actualmente
destinamos cerca del 2,5% del PIB a la
educación superior, superando con creces
el promedio de la OCDE, con una clara
desproporción en la asignación de nuestros
escasos recursos, y hace poco escuchamos
que esto aumentará aún más con el nuevo
FES que reemplazará al CAE.

¿Qué pasa con la educación inicial y
preescolar?, ¿qué pasa con las salas
cuna?, ¿qué pasa con la implementación y
carencias de los Servicios Locales de
Educación Pública?, ¿qué pasa con el
combate a la deserción escolar, drama
hoy y apocalipsis mañana?

Todos los expertos señalan que ahí es
donde debemos invertir. ¿Por qué nadie
para esta locura? ¿Tan importantes son
estos votos para el oficialismo? 

Si París vale una misa, unos votitos más,
bien valen el despilfarro.

Por favor, no lo permitamos.
PATRICIO LÉNIZ M.

Seguridad y Estado
Señor Director:
“El Mercurio” del sábado destaca que el

Estado demanda a las empresas privadas
nuevas funciones en materia de seguridad.
¿No es acaso la función principal del Esta-
do —siempre empeñado en subir los im-
puestos— desempeñar tan básica función?

RODRIGO COOPER CORTÉS

Apoyos del
expresidente Frei

Señor Director:
El expresidente de la República Eduardo

Frei Ruiz-Tagle participó en un acto de
campaña del candidato a la alcaldía de
Osorno, Jaime Bertín (ex-DC), en circuns-
tancias de que postula al mismo cargo el
actual alcalde, Emeterio Carrillo, candidato
oficial del PDC, a lo que se agrega que Frei
fue senador por esa zona.

Recientemente, el mismo expresidente
expresó su apoyo al candidato Maximiliano
Luksic (independiente en cupo de la UDI), a
la alcaldía de Huechuraba, a pesar de que
en esa comuna postula a ese cargo Caroli-
na Rojas, perteneciente al pacto donde
participa la Democracia Cristiana.

Eduardo Frei Ruiz-Tagle, como ciudadano,
tiene derecho a tomar las opciones que le
parezcan mejor; sin embargo, es difícil
imaginar que Eduardo Frei Montalva, Ber-
nardo Leighton, Ignacio Palma o cualquier
líder histórico de la Democracia Cristiana
hubiesen tomado una decisión semejante.

RODOLFO SEGUEL MOLINA

Acusación a Tohá
Señor Director:
Por lejos, la mejor arma de la izquierda

es la derecha.
JOSÉ ANTONIO LABBÉ VALVERDE

Un nuevo 
estallido social

Señor Director:
Se suele repetir aquí y allá, a mi juicio en

forma irreflexiva y por momentos irrespon-
sable, que nada habría cambiado desde que
tuviera lugar el estallido social hace cinco
años y que hasta podría repetirse un acon-
tecimiento de esas características entre
nosotros.

Los datos que proporcionan las encues-
tas CEP publicadas este año contradicen
abiertamente esa idea, repetida hasta el
hartazgo. Al contrario de lo que pensaba la
mayoría en 2019, ahora la mitad de los
encuestados estima que el estallido social
fue “malo” o “muy malo”, y otro 30%, que
fue “regular”. Una minoría piensa que fue
positivo para el país. 

Por otro lado, una sólida mayoría —casi
tres cuartos— rechaza la violencia para
lograr cambios profundos en la sociedad,
mientras que una proporción similar
declara estar satisfechos con sus vidas, a
la vez que un sorprendente 31% califica su
situación económica como “buena” o “muy
buena” —una cifra mayor que en los
meses que precedieron al estallido so-
cial—, y apenas una minoría la califica de
“mala” o “muy mala”.

Estos datos, y otros que guardan consis-
tencia con ellos, indican que el país no se
encuentra ni de cerca al borde de una
revuelta social como se dice y se lee con
demasiada frecuencia, cual consigna sin
mayor sustento. 

CLAUDIO HOHMANN

Cambio 
de humanidad

Señor Director:
A inicios de este siglo fue anunciado un

cambio de época, pero nos quedamos
cortos. Se trataba de un cambio de mundo
y, muy probablemente, hasta de un cambio
de humanidad.

Basta con seguir las páginas científicas
de este diario para advertir que, siendo el
ser humano el resultado de un larguísimo y
azaroso proceso de evolución, los humanos
se pondrán ahora al mando de su propia
evolución futura.

Cambio de humanidad, ¿con diversifica-
ción de lo “humano”?

AGUSTÍN SQUELLA

Concesionar 
la basura

Señor Director:
La estrategia nacional parece ser la de

“esconder la basura”, “enterrarla”, con un
drama que se repite en todo el país: basu-
rales copados, áreas contaminadas y
lugares de destino cada vez más lejanos.
Esto es solo “gasto sobre gasto”.

Juan Eduardo Errázuriz ha planteado

que detrás de este problema hay una
oportunidad. Poner en valor la basura,
concesionando su procesamiento.

Un caso interesante de valorización de la
basura que tuve oportunidad de conocer,
es el de Linköping, pequeña ciudad en el
centro sur de Suecia. Esta localidad, que
también es un centro industrial y tecnológi-
co, procesa su basura, la de los alrededores
y recibe incluso basura desde Noruega.

Esta basura se divide. Una parte va a
digestores para producción de gas; otra
parte va a producción de biodiésel, y otra
se quema en una planta que produce elec-
tricidad para el área central de Suecia, y
agua caliente y calefacción para la ciudad.

Cada una de estas soluciones existe ya
en Chile, en establecimientos privados.

¿Qué impide que en Chile pongamos
también en valor la basura?

BERNARDO ECHEVERRÍA VIAL

Arquitecto y empresario de la construcción

Palomas
Señor Director:
En cada ciclo electoral nuestras calles se

llenan de “palomas” con los rostros son-
rientes de los candidatos, muchas veces sin
mencionar a qué partidos pertenecen. 

Esto refleja una realidad preocupante:
un voto basado en imágenes más que en un
análisis crítico de las propuestas; un simu-
lacro democrático, en el que las estrategias
de marketing desvían la atención de lo
esencial y contribuyen a que el electorado
elija sin conocer bien a los candidatos ni
sus ideas, alimentando un clasismo incons-
ciente que opera en todas direcciones y
perpetuando un sistema donde la superfi-
cialidad domina el proceso electoral. 

Formularios obligatorios en los que los
candidatos expongan claramente sus trayec-
torias y programas de gobierno vía web,
junto con debates públicos en espacios
comunitarios, serían pasos concretos hacia
una democracia más auténtica y deliberativa.

HERVÉ BOISIER OLAVE

Ingeniero y consultor sénior

La noche 
de los cien mil

Señor Director:
Durante la noche del viernes recién

pasado, una niña visitó el Museo de Arte
Precolombino de noche junto a su familia.
Con asombro iba encontrando piezas ar-
queológicas. En Valdivia, familias caminaron
bajo las estrellas y un iluminado Museo de
Sitio Castillo de Niebla y, en el Museo
Gabriela Mistral de Vicuña, se pudo apreciar
la historia de nuestra Nobel y un espectácu-
lo de circo. Frente al iluminado Museo
Nacional de Bellas Artes, un joven nervioso
le propuso matrimonio a su pareja.

Todo eso pasó en Noche de Museos, que
recuperamos luego de seis años, con más
de 200 espacios en todas las regiones de
Chile y que nos enseña que, cuando inverti-
mos en cultura y patrimonio, nuestro país
es un lugar mejor para vivir. No solo nos
apropiamos de la noche, también la ciuda-
danía se acercó a sus patrimonios disfru-
tando de una experiencia que quedó en el
corazón de muchos. 

Hay quienes ven con liviandad activida-
des como estas, pero la profundidad de su
importancia es evidente. Cuando recupera-
mos el ánimo del país, el cariño por lo
propio y abrazamos nuestras diferencias,
construimos un mejor Chile, donde la gente
se siente bienvenida en los espacios públi-
cos, nos tratamos bien y generamos comu-
nidad alrededor de nuestras identidades.

Desde el Ministerio hemos insistido en
decir que cada peso que se gasta en cultu-
ra es una inversión en educación, ciudada-
nía crítica, recuperación de los espacios
públicos y seguridad. Buscamos aportar de
manera transversal a las problemáticas
sociales más sentidas y trabajamos de
manera responsable en una propuesta
presupuestaria que fortalece nuestra
institucionalidad patrimonial, permite
mayor acceso a las bibliotecas y museos,
robustece colecciones y provee de más
libros a las bibliotecas. 

Que los tres millones de visitas del Día de
los Patrimonios y los y las cien mil personas
que fueron parte de la Noche de Museos
nos recuerden, durante la discusión presu-
puestaria, que quienes habitan Chile mere-
cen un trato amable desde el Estado, espa-
cios públicos de excelencia y momentos de
recreación. La felicidad de todas y todos es
nuestra principal misión como sociedad.

CAROLINA PÉREZ DATTARI

Subsecretaria del Patrimonio Cultural

Que ella nos oriente
Señor Director: 
Hay que preguntarle a la inteligencia

artificial tanto sobre la forma de aprovechar-
la como la manera de defendernos de ella.

FEDERICO GANA JOHNSON

Periodista
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